

Journal de Roubaix

Quotidien de Roubaix Tourcoing et de la Région

Visitez la BELGIQUE

Cartes de Circulation de 5, 10 ou 15 jours... OFFICE DES CHEMINS DE FER BELGES

BUREAUX: ROUBAIX - 68, 71, Grande-Rue... TOURCOING - 22, rue Courtois... LILLE - 1, rue Faidherbe... PARIS - 28, boulevard Poissonnière... MOUScron - 108, rue de la Station... ANCIENS DIRECTEURS: Jean Reboux, Alfred Reboux, Madame Alfred Reboux

BILLET PARISIEN

Les quarante heures dans les réseaux

(D'UN RÉDACTEUR SPÉCIAL)
PARIS, 18 JANVIER (Minuit).
Le conseil des ministres a approuvé sous sa forme définitive le projet instituant la semaine de quarante heures dans les réseaux. Cette mesure, qui permettra théoriquement de donner du travail à soixante mille chômeurs, a été approuvée par le conseil national économique. Les représentants des réseaux ont approuvé aussi ce texte, mais non sans formuler des réserves auxquelles le communiqué officiel fait allusion. Ces réserves s'appliquent à la fois aux possibilités financières et à l'organisation intérieure des services.

A la première de ces objections, le ministre a cru pouvoir répondre que les augmentations de recettes des réseaux de chemin de fer permettraient l'application des quarante heures. Pour la période comprise entre le 1^{er} et le 15 janvier, ces augmentations seraient, pour l'ensemble des réseaux, de l'ordre de 15 %.

Aussi bien, des dérogations ont été prévues afin de permettre dans certains cas une application progressive de la loi.

Ce nouveau pas dans la généralisation du principe des quarante heures sera-t-il supporté par l'économie nationale? Car, en définitive, même en tenant compte des améliorations de recettes dont le gouvernement fait état, les contribuables auront à solder une part importante des dépenses nouvelles que le projet va entraîner. Si la reprise économique s'accuse victorieusement, si la confiance renaît et ramène les capitaux expatriés, on peut prédire à coup sûr que cette grande réforme sociale entrant dans nos mœurs n'aura que des avantages. Mais il en va autrement si la confiance ne renaît pas.

Cette mesure procède donc d'une politique d'ensemble dont la clé est le retour de l'activité économique et de la confiance des épargnants. Ce retour est possible, il est même facile si certaines conditions sont remplies. Mais encore faut-il qu'elles le soient.

RENÉ ROUSSEAU.

LE SOUVERAIN PONTIFE a passé une nuit tranquille

Rome, 18 janvier. — Le Pape a passé une nuit tranquille. Après avoir assisté à la messe et communiqué, il a reçu Mgr Passelli, puis le cardinal Borromeo Lauri, grand pénitencier, ainsi que Mgr Domenico Tardini, substitut à la secrétairerie d'Etat.

— La douane allemande vient de découvrir à Sarrebruck une vaste organisation de fraudeurs internationaux, spécialisés dans la fraude au moyen d'automobiles avec réservoir à double fond, et qui, par ce moyen, auraient introduit des milliers de bouteilles de liqueurs de marque. Plusieurs arrestations ont été opérées.

La gracieuse reine Elisabeth fait ses achats



LA REINE ELISABETH SALUANT LA FOULE A SA SORTIE DU PETIT MAGASIN OÙ, EN COMPAGNIE DE LA REINE MARIE, ELLE S'EST RENDUE COMME ELLE LE FAISAIT DEPUIS PLUSIEURS ANNÉES. (Ph. Franco-Pressa.)

LE VOYAGE DU GÉNÉRAL GOERING EN ITALIE

Les rumeurs relatives à une renaissance du Pacte à quatre sont accueillies à Londres avec méfiance

L'ANGLETERRE EST PEU DISPOSÉE A ENVISAGER UN CONTROLE PAR MER DES DEPARTS DE VOLONTAIRES POUR L'ESPAGNE



Le Duc et le Général Goering. (Ph. Fulgur.)

L'ÉDUCATION PHYSIQUE OBLIGATOIRE

pour tous les jeunes Français et Françaises de 6 à 18 ans

M. DEZARNAULDS, sous-secrétaire d'Etat à l'Éducation physique expose les grandes lignes de ce projet déposé par le Gouvernement

Paris, 18 janvier. — Voici l'essentiel des déclarations que M. Dezarnaulds, sous-secrétaire d'Etat à l'Éducation physique, a faites à un rédacteur de l'Agence Havas, concernant le dépôt

par le gouvernement, du projet de loi ayant pour but de rendre obligatoire l'éducation physique pour tous les jeunes Français et Françaises, de 6 à 18 ans:

« Ce projet, a dit le ministre, comporte deux parties essentielles: 1^o Pour les enfants de 6 à 14 ans, c'est-à-dire à l'école primaire, l'éducation physique sera comprise dans les programmes scolaires sur le même plan que l'histoire ou la géographie, avec une classe spéciale en plein air, ou, si le temps ne le permet pas, dans une salle appropriée. (Lire la suite page 2.)

PARISIENS et habitants de la banlieue auront leur masque à gaz distribué: par les soins de l'Etat et du Conseil général de la Seine

Paris, 18 janvier. — Tous les Parisiens et les habitants de la proche banlieue vont être dotés d'un masque à gaz. Il sera remis gratuitement aux mobilisables et aux habitants non assujettis à l'impôt sur le revenu ou imposés au-dessous d'un chiffre à déterminer. A tous les contribuables il sera « offert » moyennant un abonnement obligatoire et forcé.

Le Conseil général de la Seine a prévu pour l'achat et l'entretien des masques un crédit de dix millions.

L'Etat prendra à sa charge la fourniture totale des appareils aux mobilisables, ainsi que la moitié des dépenses réelles nécessaires pour doter le reste de la population de l'agglomération parisienne.

LA SEMAINE DE 40 HEURES sera appliquée dans les chemins de fer le 25 janvier

AINSI EN A DÉCIDÉ LE CONSEIL DES MINISTRES

La mise en vigueur de cette mesure permettrait, d'après les estimations gouvernementales, l'occupation de 60.000 chômeurs



UN RÉCENT INSTANTANÉ DU GÉNÉRAL NATIONALISTE VARELA, PRIS SUR LE FRONT DE MADRID. (Ph. Trampus.)

Avila, 18 janvier. — (D'un des envoyés spéciaux de l'Agence Havas): Tandis que sur le front de Madrid la lutte subit un temps d'arrêt — bien qu'on s'attende à des événements imminents — l'armée du Sud marche sur Malaga, dont la prise entraînerait le retrait de toute la flotte gouvernementale qui ne trouverait plus dans cette région une base solide de ravitaillement et de réparations.

Cette armée est composée de petites colonnes motorisées qui avancent en formations échelonnées le long de la côte, appuyées par la flotte. La guerre conservée dans le Sud le caractère d'une expédition coloniale moderne, comme lors de l'avance de la colonne Yague, de Lérida à Madrid. L'aviation et l'artillerie ont un rôle réduit.

L'attitude héroïque du général Varela devant Madrid

Il critique les opérations et passe ses ordres avant d'avouer qu'il vient d'être trois fois blessé

Lisbonne, 18 janvier. — Les autorités nationalistes espagnoles révèlent maintenant les conditions dans lesquelles le général Varela a été blessé: Le général Varela a été, en réalité, blessé le 25 décembre et assez grièvement pour qu'il n'ait pu sortir que dimanche de l'hôpital Grignon.

Le général avait personnellement voulu faire une inspection près de Villanueva de la Canada en territoire occupé par les gouvernementaux et ce accom-



(Photos Keystone et Rol.)

Les ministres quittent l'Élysée après le Conseil des ministres.

De haut en bas: M. LÉON BLUM, M. YVON DELBOS s'entretenant avec M. F. DE TESSAN, M. BÉDOUCE, MM. YVON DELBOS et GASNIER-DUPARC.

Paris, 18 janvier. — Les ministres se sont réunis lundi matin à 10 h. 30, à l'Élysée, sous la présidence de M. Albert Lebrun.

M. Bedouce, ministre des Travaux publics, a fait approuver dans sa forme définitive le projet instituant la semaine de 40 heures dans les réseaux de chemin de fer, sur lequel se sont mis d'accord les délégués des associations professionnelles des fonctionnaires du contrôle et sous certaines réserves, les représentants des réseaux.

Le Conseil national économique avait émis un avis favorable au texte qui a été signé par le président de la République. (Lire la suite page 2.)

EN ESPAGNE

L'armée nationaliste marche sur Malaga dont la prise entraînerait le retrait de toute la flotte gouvernementale

AUTOUR DE MADRID, TEMPS D'ARRÊT DANS LES OPÉRATIONS

EN ATTENDANT DES ÉVÉNEMENTS IMMINENTS



UN RÉCENT INSTANTANÉ DU GÉNÉRAL NATIONALISTE VARELA, PRIS SUR LE FRONT DE MADRID. (Ph. Trampus.)

Avila, 18 janvier. — (D'un des envoyés spéciaux de l'Agence Havas): Tandis que sur le front de Madrid la lutte subit un temps d'arrêt — bien qu'on s'attende à des événements imminents — l'armée du Sud marche sur Malaga, dont la prise entraînerait le retrait de toute la flotte gouvernementale qui ne trouverait plus dans cette région une base solide de ravitaillement et de réparations.

Cette armée est composée de petites colonnes motorisées qui avancent en formations échelonnées le long de la côte, appuyées par la flotte. La guerre conservée dans le Sud le caractère d'une expédition coloniale moderne, comme lors de l'avance de la colonne Yague, de Lérida à Madrid. L'aviation et l'artillerie ont un rôle réduit.

L'attitude héroïque du général Varela devant Madrid

Il critique les opérations et passe ses ordres avant d'avouer qu'il vient d'être trois fois blessé

Lisbonne, 18 janvier. — Les autorités nationalistes espagnoles révèlent maintenant les conditions dans lesquelles le général Varela a été blessé: Le général Varela a été, en réalité, blessé le 25 décembre et assez grièvement pour qu'il n'ait pu sortir que dimanche de l'hôpital Grignon.

Le général avait personnellement voulu faire une inspection près de Villanueva de la Canada en territoire occupé par les gouvernementaux et ce accom-

CHRONIQUE DES LETTRES

ROMANCIÈRES

L'art de conter est un art féminin et aussi, à nos lettres, les romancières n'ont jamais manqué. Le roman est même un des seuls genres littéraires — avec la poésie lyrique et le genre épistolaire — où quelques chefs-d'œuvre ont été signés par des femmes. Réjouissons-nous de voir la tradition continuée: si cette branche venait à mourir, certains fruits d'une saveur très particulière nous seraient ôtés.

Ainsi, jamais un homme n'aurait composé ce court et touchant récit que M^{lle} Helen Mackay a intitulé *Il était trois petits enfants* (1). Irlandaise d'origine, pour qui la langue française ne fut pas maternelle, cette romancière écrit pourtant dans un style d'une grande pureté, où rien ne trahit l'étrangère; mais le tour de son imagination, voltigeant en des rêves impalpables, et la délicatesse de sa sensibilité, non exempte parfois d'une pointe de mièvrerie, trahissent à chaque ligne une âme de femme. On s'en plaint d'autant moins que le sujet est de ceux où une intelligence virile ose le moins s'aventurer: la découverte de la poésie et de la souffrance par des âmes d'enfants. Quelle finesse de toucher ne faut-il pas pour saisir sans les écraser ces ailes de papillons aux nuances si fragiles, ces émotions fugitives, profondes et ineffables de la sensibilité enfantine, pour laquelle il semble que les mots inventés par les grandes personnes pèsent trop lourd et perdent leur signification?

M^{lle} Helen Mackay a traité cette matière difficile sur un mode plus poétique que romanesque, procédant par courts récits, qui semblent à peine toucher terre, tant ils montrent les choses reflétées par des yeux d'enfants et proches du perpétuel miracle où les découvrent les regards que la vie n'a pas durcis. Mais comme en filigrane sous ces images de rêve, une histoire très poignante se laisse deviner: l'histoire d'un père et d'une mère trop jeunes, qui aiment trop le plaisir et que déjà leurs enfants jugent, parce qu'ils souffrent de ne pas occuper tout leur cœur.

Le roman de M^{lle} Dominique Aujard, *Jacqueline Gauthier* (2), se rapporte plus exactement au type conventionnel du roman de femme: je veux dire que c'est l'histoire d'une passion amoureuse. Et l'on y trouve les qualités et les défauts les plus habituels à ce genre d'ouvrage. Les qualités: une sensibilité abondante en impressions et en émotions, avec une intuition assez fine des nuances sentimentales. Les défauts: une certaine maladresse à construire le récit et les caractères, je veux dire à imaginer un récit qui atteigne le drame et des caractères qui soient autre chose que des sensibilités.

P.-Henri SIMON.

(Lire la suite page 2.)

Les garçons bouchers de Paris sont en grève

ILS OCCUPENT LES ABATTOIRS DE LA VILLETTE ET DE VAUGIRARD



LES GRÉVISTES DANS LA COUR DES ABATTOIRS DE LA VILLETTE. (Ph. Franco-Pressa.)

Paris, 18 janvier. — Une grève de garçons bouchers avec occupation a éclaté lundi matin, aux abattoirs de la Villette et aux abattoirs de Vaugirard, ainsi que dans les grosses maisons de boucherie. Jusqu'à présent, on ne signale aucun incident.

Où qu'il soit, à 10 heures, les maisons de boucherie du quartier des Halles, continuellement une activité normale. Quant aux boucheries, elles sont toutes fermées comme la loi l'exige chaque lundi. Dans une boucherie de gros du quar-

La question des volontaires étrangers en Espagne

La réponse française est accueillie à Berlin avec réserve

Berlin, 18 janvier. — La réponse française à la note britannique sur la question des volontaires a été accueillie avec réserve à Berlin. Les milieux politiques affectent un certain scepticisme. Ils déclarent que la note n'a causé aucune surprise et qu'elle confirme l'impression produite par la déclaration du gouvernement français à la Chambre avant le vote de la loi sur l'interdiction des engagements de volontaires. (Lire la suite page 2.)